



## HÉROES DE Ayer, hoy y siempre

Homenaje

Doctor Carlos Holmes Trujillo García (1951 - 2021)

Homenaje Póstumo

Mayor General de la Reserva Activa Juan Salcedo Lora  
Miembro del Consejo Editorial de la Revista Fuerzas Armadas

### El ciudadano

Carlos Holmes Trujillo García nació el 23 de septiembre de 1951 en Cartago (Valle del Cauca). Fue el mayor de los dos hijos de Genoveva García y Carlos Holmes Trujillo Miranda; le sobrevive su hermano José Renán Trujillo García, también con desempeño en el sector público. Fallecido el 26 de enero de 2021 a los 69 años en Bogotá, tras una ardua batalla en el Hospital Militar contra el COVID-19 y en ejercicio como ministro de Defensa, hubo de sortear en sus últimas tareas al frente de esa Cartera, graves eventos que comprometieron la seguridad y el orden público del país.

Proveniente de un hogar vallecaucano de tradición católica y férrea vocación política, encausó su formación personal y profesional bajo estas convicciones. De su última unión con Alba Lucía descendencia primeros matrimonios -el primero de ellos con María Victoria Saavedra y el segundo con Inés Pantoja-, quedaron cuatro hijos: Carlos Mauricio y Camilo Trujillo Saavedra más Iván y Rodrigo Trujillo Pantoja.



Fotos: Víctor Holguín/Mindefensa



Foto: [https://joserenantrujillologarcia.blogspot.com/2016/06/carlos-holmes-trujillo-era-un-hombre\\_18.html](https://joserenantrujillologarcia.blogspot.com/2016/06/carlos-holmes-trujillo-era-un-hombre_18.html)



Foto: <https://www.elpais.com.co/multimedia/fotos/las-fotos-que-dejo-el-paso-de-carlos-holmes-trujillo-por-la-alcaldia-de-cali.html>

Su formación académica superior luego de cursar estudios primarios en el Liceo Cartago y graduarse como bachiller del colegio Pío XII de Cali, le llevó a titularse como Abogado de la Universidad del Cauca y a especializarse en Derecho Penal y Criminología para posteriormente obtener maestría en Negocios Internacionales de la Universidad de Sofía de Tokio (Japón).

Esta preparación lo condujo más tarde a ejercer la cátedra como profesor de la Universidad del Rosario y forjar opinión posteriormente como columnista en diversos medios nacionales. De su reflexión y oratoria producto del ejercicio académico, político y diplomático dejó como legado estas obras: *“El compromiso”*, *“El voto programático”*, *“Al oído de Uribe: cómo iniciar un nuevo proceso de paz en Colombia (editor)”*.

## El político

En su trayectoria en el escenario político fue congresista liberal, alcalde de Cali y gobernador de Valle del Cauca; actuó como miembro de la Constituyente de 1991 y estuvo al frente de las carteras del Interior, de Educación y de Relaciones Exteriores en los gobiernos de Ernesto Samper, Cesar Gaviria e Iván Duque, respectivamente.

En ese tramo al servicio del sector público forjó su talante diplomático desde las administraciones de Alfonso López Michelsen y Julio Cesar Turbay al ejercer como cónsul encargado de negocios en la embajada colombiana en Tokio; asimismo, en las jefaturas de Andrés Pastrana, Álvaro Uribe y Juan Manuel Santos, tras desempeñarse como Alto Consejero de Paz, momento desde el que inició una vasta gestión ante las embajadas de la Organización de Estados Americanos; de Austria, Rusia, Suecia, Finlandia, Islandia, Noruega, Dinamarca, Luxemburgo y Bélgica, país último en que ocupó el cargo de

jefe de la Misión de Colombia ante la Unión Europea.

Sumado a esa experiencia, ocupó también los cargos de secretario de Hacienda de la Alcaldía de Cali y más tarde miembro de la Dirección Nacional Liberal y codirector del Partido Liberal.

Su trabajo de gestión e iniciativa le llevó a ocupar igualmente en el gremio metalúrgico, el cargo de presidente de Fedemetal así como a fundar la Federación Colombiana de Municipios de la que fue su primer presidente para luego ser miembro de la Junta Directiva de Consultoría Colombiana S.A.

### El ideador

Al frente de la Cartera de Educación, promovió el componente tecnológico en el currículo académico con miras a formar escolares con dominio en la informática, la electrónica, la electricidad, la mecánica, los nuevos materiales y la biotecnología.

Consciente de los vacíos del sector, ideó el primer censo de maestros y funcionarios estableciendo el número de maestros, preparación y ubicación geográfica. A su vez, ejecutó el Plan para dotar de textos, bibliotecas, pupitres y nuevas aulas, a las instituciones públicas del país.

En cuanto a los retos fiscales del país, junto con el exministro de Hacienda, Rudolf Hommes, acordaron expedir un nuevo decreto reglamentario de la Ley 6 de 1992, sobre reforma tributaria, en que se precisó que

ningún tipo de servicio educativo se gravaría con el IVA.

Desde su gestión como Alto Comisionado, insistió en que el primer paso de una eventual negociación con grupos al margen de la ley era ponerse a tono con estas normas e impulsó aplicación efectiva del Protocolo II, que proscribe los tratos crueles de la guerra además de proponer que la verificación sobre trato humanitario a la población civil y a los secuestrados, fuese efectuada por una entidad neutral, independiente, experimentada y con capacidad de llevarla a cabo. Así, aconsejó crear una comisión independiente del Gobierno, para conciliar las diferencias entre este y la guerrilla frente a las garantías que deben rodear los primeros encuentros y los diálogos sobre humanización del conflicto. La comisión fue conformada por monseñor Pedro Rubiano Sáenz, arzobispo de Bogotá y presidente del episcopado; monseñor Luis Gabriel Romero Franco, posteriormente obispo de Facatativá y secretario general del episcopado; Ana Mercedes Gómez, directora de El Colombiano y Alfredo Vázquez Carrizosa, presidente del Comi-

té Permanente por la Defensa de los Derechos Humanos.

De otro lado, como ministro del Interior gestionó la tarea específica de afrontar la defensa en el debate del proyecto de acto legislativo que revivía la extradición en Colombia.

### El aspirante

Dada su ejecutoria política, encaminó su tarea hacia la candidatura presidencial en diversos momentos de la contienda electoral; en ese empeño fue precandidato presidencial por el uribismo en 2013 cuando en la convención interna Oscar Iván Zuluaga se alzó con la titularidad de la aspiración y en 2017 y pese a no alcanzar como tal la candidatura expresa para regir el destino de Colombia por la proclamación oficial de Iván Duque, su aspiración irradió aportes para la consolidación de esa fuerza política. No en vano, como alguna vez afirmó en una entrevista para la BBC: *“por un sabio designio divino me ha sido esquivo el sueño de imprimirle un norte a mi nación accediendo como gobernante”*.

**“De su reflexión y oratoria producto del ejercicio académico, político y diplomático dejó como legado estas obras: El compromiso, El voto programático, Al oído de Uribe: cómo iniciar un nuevo proceso de paz en Colombia (editor)”**.

Desde esa óptica, por la que enfocó su esfuerzo a primer mandatario, había antecedido previamente sus aspiraciones proponiendo su nombre como candidato a la Gobernación del Valle en 2003 en abierto apoyo a la política de Seguridad Democrática, sin embargo, también en esa oportunidad fue rebasado por Angelino Garzón.

Aunado ese temple político a su vocación por el servicio público, cifró la suma de voluntades de la región hacia el fortalecimiento del denominado “cerco diplomático” al Gobierno de Nicolás Maduro, objetivo que como canciller de Colombia bajo el mandato de Iván Duque, no escatimó en impulsar abiertamente; de hecho, sus homólogos del Grupo de Lima le dieron en diversas ocasiones la vocería de las declaraciones de esa instancia multilateral.

## El caballero

Sabedor del desafío permanente que en la arena política suele darse, desde sus diferentes cargos acogió con grandeza las hostilidades provenientes de las más disímiles orillas. No fueron pocas las veces en que su ecuanimidad se puso a prueba y por la que supo equilibrar la exacerbación de sus contrincantes.

En efecto, los episodios con que sus críticos y detractores emplazaron su gestión y sus ideas, tuvo varios escenarios y protagonistas donde el espíritu batallador característico de Carlos Holmes Trujillo, se vio siempre reflejado en el debate



Foto: Víctor Holguín/Mindefensa

mediante su argumentación basada en evidencia y precisión. Tal vez por esa razón, le asistió siempre el ánimo de discrepar con altura sin cruzar la línea entre lo personal y lo ideológico.

Fue fiel al principio de uno de sus más admirados filósofos, el

avezado presocrático Hermann Alexander Diels: “La grandeza de un ser humano se mide por el respeto que sus enemigos le concedan” y en esto siempre se mostró consecuente.

De su capacidad para sopesar los ataques y los reconocimien-

“Sabedor del desafío permanente que en la arena política suele darse, desde sus diferentes cargos acogió con grandeza las hostilidades provenientes de las más disímiles orillas”.



Foto: Víctor Holguín/Mindefensa

tos, dan cuenta sus últimas intervenciones como ministro de Defensa. Se recuerdan las mociones de censura en el Congreso en que enconados cuestionamientos a su gestión por la crisis de seguridad y el recrudecimiento de la violencia en varias regiones, precisaron exponer la veracidad de la maniobra estratégica, operacional y táctica emprendida en el teatro de operaciones de los territorios vulnerados por la acción terrorista. También hubo de enfrentar las críticas y acusaciones por los desmanes de la Fuerza Pública en las protestas urbanas a finales de 2019 en que superó con el respaldo de amplias mayorías legislati-

vas dos intentos de moción de censura.

En el contexto del debate vio este como un espacio de discusión sobre el que dijo: *“Es por excelencia, el escenario donde los demócratas construyen ideas y fortalecen la democracia”*, quizás por esta claridad, las expresiones ante su partida plasmaron un sentir coincidente sobre la esencia caballerosa de Carlos Holmes Trujillo, entre estas se allegan:

*“Carlos Holmes fue mi amigo, mi compañero de lucha, mi coequipero y mi ministro en dos carteras”.* (Presidente Iván Duque)

*“Lamento mucho la muerte de Carlos Holmes Trujillo. Fue amigo, trabajamos juntos y a pesar de nuestras diferencias últimamente, fue siempre un gran señor y un gran servidor público. Mis sinceras condolencias a toda su familia”.* (Expresidente Juan Manuel Santos)

*“Ante el fallecimiento del doctor Carlos Holmes Trujillo, con quien tuve no pocas controversias, les envío mis respetuosas condolencias a sus familiares y amigos”.* (Congresista Jorge Enrique Robledo)

## El gestor

Además de sus logros como político, ideador y diplomático, su último legado tuvo lugar al frente de la cartera de Defensa tal como lo registra el sitio oficial del Comando General de las Fuerzas Militares de Colombia (2021):

⊕ Durante el 2020 la Fuerza Pública erradicó 130.171 hectáreas de cultivos ilícitos, 37% más con respecto al mismo periodo del 2019, cuando se eliminaron 94.670 hectáreas.

⊕ Entre el 1° de enero y el 31 de diciembre de 2020 se registró una reducción de -5% en el número de homicidios, frente al mismo periodo del año anterior, pasando de 12.925 a 12.274 casos. Una disminución que no se registraba desde hace 46 años.

⊕ Se neutralizaron 5.563 integrantes de los Grupos Armados Organizados y Grupos de Delincuencia Organizada, entre desmovilizados, capturas y muertes en desarrollo de operaciones de la Fuerza Pública.

⊕ Durante la sexta fase de la Operación Orión, en la que participan más de 25 países, se incautaron 90,7 toneladas de cocaína y 18,6 toneladas de marihuana; se destruyeron 169 laboratorios; más de 110 toneladas de insumos sólidos que, sumados a las 90 toneladas incautadas, representan un récord en la articulación y la capacidad operacional.

⊕ Su gestión y liderazgo permitió, en 2020, decomisos históricos de sustancias psicoactivas, 505,6 toneladas de clorhidrato de cocaína y 534,5 toneladas de marihuana.

⊕ En la pandemia, la Fuerza Pública realizó, en 2020, la operación logística más gigantesca de la que se tenga registro reciente para entregar más de 7 millones de mercados en distintos lugares de Colombia.

⊕ Más de 90 consejos de seguridad realizados en 23 departamentos del país, donde se establecieron 670 compromisos para fortalecer las condiciones de seguridad en todas las regiones del país.

⊕ Posicionó al Grupo Social y Empresarial del Sector Defensa (GSED) como uno de los grupos empresariales más grandes, influyentes e importantes para la industria na-

“... las expresiones ante su partida plasmaron un sentir coincidente sobre la esencia caballerosa de Carlos Holmes Trujillo”.

cional, manejando un presupuesto equivalente al 1,08% del PIB, contribuyendo en el fortalecimiento de la economía nacional.

⊕ Bajo su compromiso y dirección la Fuerza Pública arreció la lucha contra la explotación ilícita de minerales. Se lograron 1.935 capturas por explotación ilícita de minerales y 303 unidades de maquinaria amarilla fueron incautadas o destruidas.

⊕ Se radicó ante el Congreso de la República, y en coautoría con varios miembros de esta corporación, el Proyecto de Ley por medio del cual se crea la nueva categoría de Profesionales de Policía, con el fin de resolver los desafíos estructurales en la institución y se avance en el bienestar de sus hombres y mujeres, para consolidar un servicio de policía efectivo.

⊕ Ratificó el compromiso del Ministerio de Defensa frente a la prevención y atención integral de las violencias de género y la promoción de la equidad de género al interior de la Fuerza Pública, mediante las resoluciones ministeriales 3010 y 3029 de 2020.

## La despedida

Su partida estuvo signada por una ceremonia en que la sobriedad no restó la fuerza del sentir perplejo y nostálgico expresado por dolientes entre familiares, amigos y contradictores. Un camino de honor presidido por el primer mandatario Iván Duque en compañía de los altos mandos del cuerpo militar, enarbolaron el homenaje cuyo símbolo fue el rigor del silencio ante el cofre con las cenizas del ciudadano, el político, el idealizador, el aspirante, el caballero y el gestor que significó Carlos Holmes Trujillo en el acontecer de la nación colombiana en las últimas cinco décadas.

La despedida enmarcada por 15 cañonazos recogió el sentimiento patriótico que selló su vida en el servicio público; con la entrega de banderas de Colombia a su familia por parte del presidente, quedó consignada cual señal, un preludio de uno de sus más admirados poetas, el mexicano Amado Nervo y cuyo verso predilecto nunca olvidó: *¡ Señor ! Tú en el cénit a un tiempo y en el nadir; tú en todas las transfiguraciones y en todo el padecer; tú en la capilla fúnebre y en la noche postrer”.*

Descanse en paz. 🕯️